
Alistan marcha para viernes  
y reunión nacional en la UBB

CONVOCADA POR ORGANIZACIONES EN DEFENSA DE LA EQUIDAD DE GÉNERO

Las organizaciones feministas de 
las tres universidades penquistas 
que se mantienen activas en la 
movilización -en el marco de la 
demanda por una educación no 

sexista- alistan petitorios unifica-
dos y nuevas acciones de presión.  
Las movilizadas alistan una mar-
cha convocada para este viernes 1 
de junio y un encuentro nacional 

en la UBB, que se realizaría el 
sábado 9 y el domingo 10 del pró-
ximo mes. 
Asimismo, las organizaciones de 
mujeres se encuentran en la tarea 

de afinar mecanismos de ordena-
miento interno, producto de la 
irrupción de espacios autoconvo-
cados que, en oportunidades, han 
diferido con lineamientos de las 

federaciones. Los estudiantes 
movilizados de la Ucsc demandan 
al plantel cambiar el nombre del 
edificio “Monseñor Ezzati”.

Marcha se realizará en paralelo a la Cuenta Pública del Presidente y la cita nacional el 9 y 10 de junio.

Campanil venció a Stadio Italiano por tres sets a uno en la 
final de la Liga A2, logrando el paso a la máxima catego-
ría, donde jugará a partir de octubre próximo. 

DEPORTES PÁG. 14

POLÍTICA PÁG. 4

UdeC logró ascenso a 
la Liga A1 del vóleibol 
nacional masculino

Chile lideró el medallero de la disciplina en los Suramericanos de Cochabamba, con ocho medallas de oro y seis de plata. 
Un tremendo salto en comparación a 2014, cuando el país fue tercero en este deporte, con tres plata y tres bronce. 

Con Bío Bío como estandarte, el remo hizo historia en los Odesur 

DEPORTES PÁG. 13
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Nuevo modelo para Sename 
podría “bajar” la licitación 
del Centro Nuevo Amanecer
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EDITORIAL: LA DESIGUAL PONDERACIÓN DE LA INEQUIDAD DE GÉNERO

Pía Aldana inauguró ayer en 
Artistas del Acero su muestra “La 
etnografía de los balcones”, donde 
refleja estos espacios. Además, dijo 
que este trabajo se relaciona con su 
interés por el coleccionismo. 

Una mirada 
artística en 
formato miniatura 
a los balcones

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12
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Mal tiempo genera 
cortes de agua, luz y 
deja a 90 viviendas 
dañadas en Tomé
Centenas de personas fueron afectadas por 
el sistema frontal. Regimiento Chacabuco 
colaboró en los trabajos de limpieza.

CIUDAD PÁGS. 6-7

Aún no hay confirmación oficial, pero en la Seremi de 
Obras Públicas ya están encendidas las alertas. 
Construcción del local ya lleva seis años de retraso.
CIUDAD PÁG. 8
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Apertura real a la diversidad, caso Katy Winter
La conmoción que ha generado el caso de Katy Winter ha 

estado acompañada de la vociferación de teorías sobre qué 
motivó e influyó en la decisión de la joven. Sin embargo, sus 
padres han sido muy sensatos al dar luces del conflicto que 
hay tras estos episodios, cuando reflexionan respecto a cómo 
el hostigamiento es un error que comete la gran mayoría de la 
sociedad y, por tanto, se hace difícil cuestionar que no lo ha-
gan también nuestros hijos. 

Es innegable que Chile está viviendo una mayor 
apertura y aceptación de la diversidad que ha sido 
marcado, entre otros, por la migración, por los te-
mas de género, de diversidad sexual, por nuevas le-
yes y convenciones sociales. Pero el mayor nivel de 
conciencia, educación y empatía en cada persona es de-
terminante para generar, normalizar y arraigar estos cambios 
culturales que están cristalizados sólo en algunos sectores y 
que, en consecuencia, no han sido adoptados como valores 
prioritarios por gran parte de nuestros vehículos de cambio, 
como lo son colegios y liceos, y que podrían gatillar un punto 
de inflexión. 

Recién estamos empezando a reconocer y a bajar las pesa-

das barreras de la desconfianza y del temor a la diferencia 
que nos han marcado. Hemos avanzado, pero queda mucho 
aún para desplazar la absurda disposición a levantar este-
reotipos y prejuicios sobre el otro, en lugar de reconocerlo 
distinto y hacernos cargo del respeto y la convivencia nece-
saria para el desarrollo. Asimismo, para que entendamos la 

importancia de fortalecer nuestro amor propio, aprenda-
mos a tolerar la frustración, el miedo al fracaso o desa-

rrollemos la valentía para ser quienes somos, de for-
ma auténtica y libre. 

Esperamos que la cultura de agresión que ve-
mos en casos como el de Katy, y de indiferencia, 

que es una derivada de ésta, hacia grupos como per-
sonas mayores, PeSD, migrantes, o simplemente la 

marginación que realizamos por el lugar en que vivimos, 
sea tomada como bandera de lucha urgente por quienes 
podemos hacer una diferencia, para nosotros y nuestras fu-
turas generaciones. 
 
María José Escudero 
Directora Ejecutiva Fundación Ronda

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, Magíster Filosofía Moral

Daniel Torres Marín @DTorresMa: 
Independiente de intensidad de las lluvias no 
es sorpresa que llueva en mayo. Trabajo en 
esteros y colectores de aguas lluvias parecen 
estar ausentes en ciudades como Concepción, 
acostumbradas a la lluvia.

Desafíos en Urgencias 
 
Señor Director: 

Se pueden dar algunas sugeren-
cias para que las cifras de consultas 
por urgencia a los centros de asis-
tencias bajen. Primero, se puede 
mencionar la necesidad de contar 
con mejores sistemas de control de 
patologías crónicas (como la diabe-
tes y la hipertensión), facilitando la 
oportunidad y accesibilidad de los 
pacientes a sus controles, donde 
además de atención oportuna, en-
cuentren los medicamentos necesa-
rios para su mejor manejo. Incluso, 
programas domiciliarios de control, 
lograrían una mejor fidelización al 
tratamiento, evitando la sobrecarga 
de consultas y hospitalizaciones de 
urgencia, cuando finalmente, por 
abandono del tratamiento, estos pa-
cientes se descompensan. 

Segundo, programas educativos 
de prevención (para consumo de 
alcohol y drogas y conductas de 
riesgo) y mayor severidad en las 
sanciones, ante los transgresores 
de cuerpos legales como la Ley de 
Tránsito, etc. 

En cuanto a la formación de es-
pecialistas en Medicina de Urgen-
cia, cabe señalar que tiene el mérito 
de generar un médico, no sólo inte-
resado en la urgencia, y que no la 
mire sólo como una etapa en su de-
sarrollo profesional, habitualmen-
te, la más corta posible, sino que a 
partir de ese interés, obtenga el co-
nocimiento, y las destrezas necesa-
rias, para enfrentar en la forma de-
bida la amplia gama de cuadros pa-
tológicos que consultaran en 
urgencia, de tal forma que sepa ha-
cer un diagnóstico acertado en la 
mayor parte de los casos, con los 
recursos necesarios, sin sobre estu-
diar a los pacientes, pero tampoco 

omitiendo gestos diagnósticos y 
terapéuticos indispensables. No 
olvidemos que la misión funda-
mental de un Servicio de Urgencia 
y la del especialista que allí se de-
sempeña, es reconocer de entra to-
das las urgencias, aquellas que 
constituyen emergencias, en forma 
tal de hospitalizar e iniciar el trata-
miento de estas últimas, y tratar 
sintomatológicamente y derivar 
en forma adecuada a las restantes. 
 
Dr. Leonardo Ristori 
Director Programa Especialidad en 
Urgencia U. Andrés Bello-INDISA 
 
Dichos de Urruticoechea 
  
Señor Director: 

El diputado Urruticoechea dice 
que Ulloa no permite que militan-

tes RN entren a trabajar al gobierno 
y que privilegia su partido. 

Pero Urruticoechea no tuvo pro-
blema en proponer a un militante 
Evópoli como encargado provin-
cial de seguridad pública (Brian 
Smith) en Bío Bío, que además no 
tiene profesión porque lo expulsa-
ron de la UDD (el grado de “bachi-
ller” no existe en la UDD). 

Ojo con ese punto, porque un en-
cargado de seguridad publica (una 
de las cosas que mas le preocupa a la 
gente) debería tener experiencia o al 
menos una profesión como mínimo.  

Urruticoechea se esconde por-
que tiene tejado de vidrio, y pro-
puso gente de fuera de RN, y ahora 
se hace el valiente delante de los 
militantes. 

 
Sebastián Feraud Noe 

Medidas cautelares 
 
Señor Director: 

Todos los días nos enteramos que 
delincuentes capturados en delito 
flagrante, no cumplían medidas 
cautelares decretadas por la justi-
cia, ahora claro es que la única cau-
telar que se cumple es la prisión pre-
ventiva , las restantes son solo papel, 
ahora por qué no se cumplen, la res-
puesta es simple, en Chile no hay 
institución que se encargue de ello y 
delegarla en las policías significa 
que se deben restar de tareas que ló-
gicamente son más importantes, 
por analogía debiera quedar a cargo 
de Gendarmería y para lo cual nece-
sariamente se debe contratar y for-
mar personal para ello. 

Cuando una víctima o su familia 
sabe que quien la victimiza no que-

dó detenido por resolución de la jus-
ticia, se siente y con justa razón re 
victimizada, y ejemplos de ello hay 
muchos, cuantos femicidios u ho-
micidios se hubiesen evitado si la 
justicia en una resolución anterior 
hubiese decretado prisión preventi-
va, a veces el exacerbado garantis-
mo hace resolver erradamente. 

Ahora la libertad de detenidos 
que debieron haber quedado en pri-
sión preventiva, provoca varios efec-
tos, primero la pérdida de la con-
fianza en la justicia, segundo el te-
mor a ser re victimizado y por el 
mismo delincuente y tercero la car-
ga laboral que significa para las poli-
cías al detener una y hasta cien ve-
ces a un mismo sujeto y solo para 
que la justicia lo deje libre, al final 
ello no es justicia, y la percepción de 
inseguridad aumenta. 

 
Alberto Contreras Silva 
 
 ¿Mujica o Iglesias? 
 
Señor Director: 

El líder del Podemos español, Pa-
blo Iglesias, compró un chalet de 
600.000 euros. Como a nadie le mo-
lesta compartir una paella con ami-
gos en una linda casa cerca de Ma-
drid, en Chile surgió un Amplio 
Frente de apoyo a esa compra. Entre 
Mujica de Uruguay e Iglesias de Es-
paña, no hay dos opiniones: mejor 
admirar a éste último. 

En un principio era la “Izquierda 
Caviar”. Por razones ecológicas que 
tienen que ver con la cantidad de es-
turiones en el Mar Caspio, pasó a ser 
la “Izquierda BMW”. Y ahora, adivi-
nó, será la “Izquierda Chalet”, a la 
que le gustaría vivir como “gato de 
ídem”. 

 
José Luis Hernández Vidal

Todos reclaman la democra-
cia, incluso, los pocos que la re-
pudian hablan de ella, pues no 
toleran estar relativamente en 
las mismas condiciones que el 
resto de la chusma en un acto 
como el voto. Son los mismos 
cuyos orígenes son de la casta de 
privilegiados que no hace mucho 
tiempo se oponían tenazmente 
al sufragio femenino, que hoy se 
muestran como fervientes “de-
mócratas”, pero que sólo ayer 
guardaban silencio ante la tortu-
ra, el secuestro, el asesinato, la 
persecución y la censura de quie-
nes pensaban diferente.  

Para Michelangelo Bovero, 
“democracia es sencillamente 
una palabra. Es una de las pala-
bras que más han padecido una 
situación inflacionaria en el len-
guaje común, a tal grado que co-
rre el riesgo de convertirse en 
una palabra vacía”. Para que po-
damos referirnos a la democra-
cia más allá de una simple pala-
bra, hay que reconocer un proce-
so en que las decisiones se tomen 
sobre la base de la libertad y la 
igualdad políticas. 

 En un sistema democrático se 

sean privilegios conferidos a 
quienes han detentado y siguen 
concentrando el poder. Bovero 
señala que hay un mínimo de de-
rechos que deben ser garantiza-
dos para todos, “por ejemplo, el 
derecho social a la educación 
pública gratuita y el derecho a la 
subsistencia, es decir, a gozar de 
condiciones materiales que vuel-
van a todos los individuos como 
tales, capaces de ser libres, y no 
los empujen a alienar su propia 
libertad al mejor postor”.  

Cuando se constata una coin-
cidencia entre quienes están la 
elite política, en la elite económi-
ca y concentran los medios de 
comunicación, difusión de ideas 
y educación, si son los mismos 
que no toleran renovación, el tér-
mino democracia no es más que 
un bello vocablo, de entre mu-
chas utopías que algunos ilusos 
creen vivir, cuando no se trata 
más que de una quimera, cuya 
forma y ejercicio depende de 
quienes la manejan con arreglo 
a sus intereses, que se ha degene-
rado por la calidad de quienes 
hemos permitido se anquilosen 
en el ejercicio del poder político. 

debe avanzar en el reconoci-
miento de los derechos de sus 
ciudadanos y nunca retroceder, 
menos sacrificando unos dere-
chos para que se alcen otros. Las 
libertades deben reconocerse no 
sólo formalmente, para que exis-
tan deben estar en un pedazo de 
papel, para tranquilizar algunas 
conciencias o anestesiar los gri-
tos de quienes las reclaman. 

Hay que darles vida, dotarlas 
de emoción para que se ejerzan 
de verdad. De no ser así, en lugar 
de ser derechos universales, bas-
taría raspar un poco para que 

Las libertades 
deben reconocerse 
no sólo formalmen-
te, para que existan 
más allá de estar 
estampadas en un 
pedazo de papel.

Juan Edmundo Vega Benavente: En 
Conce, se demoran 2 años en mejorar 
una rotonda y, en Santiago, meses en 
una nueva línea de tren subterráneo.

Democracia

“No se trata de crucificar la administración 
que pasó, pero efectivamente todos sabe-
mos que hubo una ralentización de la eco-
nomía”. 
Mauricio Gutiérrez, seremi Economía. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
a atención que el 
mundo puede prestar 
a nuestro país, peque-
ño y alejado de los epi-
centros sociopolíti-
cos, suele ser, desde 

inexistente a superficial, como 
asuntos de coyuntura, pero no ocu-
rre de esa manera cuando hay mo-
vilizaciones sociales de alto impac-
to, muchas veces con problemas 
que, si bien, no siempre correspon-
den a realidades universales, a lo 
menos están muy cerca. 

Ha ocurrido con la movilización 
de los estudiantes de colegios, hace 
un par de años y ahora con el rápi-
do desencadenamiento de circuns-
tancias relativas a la inequidad de 
género, al acoso sexual y al maltra-
to a las mujeres, un movimiento fe-
minista que ha puesto en la calle a 
decenas de miles de mujeres, con 
centro en la universidades. 

La atención sobre este fenómeno 
se explica porque es una realidad a 
medio resolver, aun comprendien-
do los motivos, aunque se reconoz-
ca la razón que subyace tras las pro-
testas y movilizaciones, los cam-
bios de actitud se demoran y se 
pone de manifiesto la dificultad de 
cambiar, en el corto plazo, una cul-
tura por otra. Una prueba puede 
ser la diferente percepción del pro-
blema por hombres y mujeres, un 
requisito bastante crítico a la hora 
de buscar soluciones. 

La última medición de la Encues-
ta Cadem muestra, inequívoca-
mente, la brecha que existe entre e 
hombres y mujeres: si bien, la ma-
yoría de las personas cree que Chi-
le es un país machista, en los hom-
bres ese porcentaje alcanza un 64%, 
mientras que en las mujeres es de 
un 90% , “todavía hay una mirada 
por parte de los hombres de que hay 
cosas que son una exageración, 
mientras que las mujeres las perci-
ben claramente como machismo”, 
en el comentario de Karen Thal, 
gerenta general de la empresa. 

El 63% de las mujeres encuesta-

da declaran haber sentido discrimi-
nación de género, consultadas so-
bre situaciones específicas, con 
connotaciones equívocas, un 65% 
de las mujeres califica como acoso 
o violencia de género un piropo en 
la calle, mientras solo un 54% de los 
hombres lo considera así. Por otro 
lado, un 75% de las mujeres califica 
como discriminación de género el 
humor sexista, en oposición al 66% 
de los hombres. 

Sin embargo, hay un notable 
avance en la apreciación de las com-
petencias laborales de la mujer, de 
ese modo, al ser consultados sobre 
quién es más productivo y eficien-
te en el trabajo, un 65% de los en-
cuestados señaló que hombres y 
mujeres eran iguales, en tanto, un 
30% consideró más productivas a 
las mujeres y un 5% a los hombres, 
aunque persisten márgenes apre-
ciables de diferencia en varias situa-
ciones laborales o académicas, así, 
mientras un 89% de las mujeres cree 
que hay machismo en el trabajo, 
un 73% de los hombres lo conside-
ra de ese modo. De igual forma, un 
78% de las encuestadas asegura que 
existe machismo en las universida-
des, lo que contrasta con un 60% de 
los hombres. 

El movimiento feminista, la con-
tinuación de movimientos similares 
en diferentes periodos de la histo-
ria, está marcando una nueva eta-
pa, para nuevos justos y necesarios 
avances, ahora con una nueva rea-
lidad. Difícilmente puede haber ar-
gumentación en contrario ya que 
las razones para establecer estas 
reivindicaciones son indiscutibles 
y han tenido impacto en todos los 
sectores. Bien puede ser que a dife-
rencia de otras luchas por solucio-
nes justas, dadas estas circunstan-
cias, la actual permita avanzar en 
un diálogo constructivo, hacia un 
cambio que básicamente hace fal-
ta a toda la sociedad de chilena.

La brecha de 

opiniones sobre la 

magnitud del 

problema pone de 

manifiesto la 

dificultad de 

cambiar, en el corto 

plazo, una cultura 

por otra, como la 

visible diferencia de 

percepción por 

hombres y mujeres, 

un requisito crítico a 

la hora de buscar 

soluciones.

EN EL TINTERO

rante el gobierno de Francis-
co Laso, describió que éstos 
enseñaban a sus niños, desde 
pequeños, una conducta so-
cial. “Aprendían a ayudar a 
sus padres y a sus hermani-
tos, a saludar dando la mano 
y a callar cuando hablaban 
los grandes”. 

Pedro Ruiz Aldea, en su li-
bro Los araucanos y sus cos-
tumbres, de 1902, informa “a 

la edad de ocho años, el niño 
es dueño del espacio 

i del tiempo: más 
veces cabalgan-
do en su corcel 

recorre los cam-
pos en persecución 

de los animales, otras, 
armado de su chueca impul-
sa la bola hasta desfallecer”. 

No la pasaban demasiado 
mal, así parece, los niños ma-
puches, en realidad, leyendo 
como empleaban el tiempo, 
dan ganas de cambiar algu-
nas cosas de la infancia de 
hoy, puede ser que la pers-
pectiva sea aterrante para el 
niño urbano actual, pero a lo 
mejor andarían felices por 
allí, sueltos y descamisados. 

 
PROCOPIO

Los niños en  
tiempos de Arauco

TODOS LOS AÑOS

Don Alonso de Ercilla y Zú-
ñiga tiene una estrofa muy 
lucida describiendo como los 
araucanos educaban a los ni-
ños, estimulando la compe-
tencia y la agilidad. Más cer-
canamente, aunque no de-
masiado, del observador 
anterior, Juan Ignacio Molina, 
refiriéndose a esa modalida-
des de enseñanza, escribe 
“Cuando estas criaturas prin-
cipian a caminar, lo que ha-
cen muy presto, no 
les ponen ni corpi-
ños ni otras ata-
duras, los tienen 
ligeramente ves-
tidos y los dejan an-
dar por todas partes, y 
comer de todas las cosas. For-
mándose así por ellos mis-
mos, resultan bien hechos y 
menos expuestos a las enfer-
medades que trae consigo la 
delicadeza de la educación”. 

El padre Diego de Rosales, 
cronista español, autor de la 
Historia general del Reyno de 
Chile, escrita aproximada-
mente en 1630, había obteni-
do conocimiento de la len-
gua y de las costumbres de los 
mapuches en su condición 
de capellán de ejército du-
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La Coordinadora Feminista 
Universitaria, que se escinde 
de la Confech, no cuenta con 
presencia en la Región.

Cofeu ausente en 
Concepción

Estudiantes de la Ucsc 
demandan al plantel cambiar 
nombre de edificio 
“Monseñor Ezzati”.

Rechazo a nombre 
“Monseñor Ezzati”
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contacto@diarioconcepcion.cl

Jornadas decisivas se apronta a vi-
vir la organización feminista en los 
distintos espacios estudiantiles, tras 
varias semanas de tomas, paralizacio-
nes y manifestaciones, en el marco de 
la demanda por una educación no 
sexista. 

En Concepción, las tres universida-
des que se mantienen activas en mo-
vilización alistan petitorios unificados 
y nuevas acciones. Asimismo, se en-
cuentran en la tarea de afinar meca-
nismos de organización interna, pro-
ducto de la irrupción de espacios au-
toconvocados que, en oportunidades, 
han diferido con lineamientos de las 
federaciones. 

Ayer, la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción amaneció con 
nuevos edificios tomados y con una 
paralización prácticamente total de 
las carreras. Ello, a raíz de la aproba-
ción de parte de la dirección de la 
casa de estudios de la política o decla-
ración de principios que antecede al 
protocolo contra la violencia de géne-
ro, que aún no es visado. 

Joel Arroyo, presidente de la Feucsc 
-y ratificado como interlocutor en 
este proceso-, explicó que dicho pá-
rrafo introductorio condiciona el fu-
turo del documento preventivo, pues-
to que lo concibe “bajo una mirada de 
iglesia que invisibiliza los problemas 
que tienen nuestras compañeras”. 

En ese sentido, recalcó que exigen 
que se derogue la política para que se 
abra paso a la discusión de un proto-
colo participativo que contemple la vi-
sión de los estudiantes. Igualmente, 
agregó que se mantiene la demanda 
por el cambio de nombre del edificio 
“Monseñor Ricardo Ezzati”, producto 
de su implicación en las investigacio-
nes por abusos al interior de la curia. 

En la Universidad de Concepción, 
persiste la toma en las facultades y de-
partamentos que iniciaron la ocupa-
ción. De todos modos, para hoy, se en-
cuentra activo un llamado a paro to-
tal dentro del plantel penquista. 
Claudia Maldonado, presidenta de la 
FEC, comentó que la jornada de cese 
busca “establecer puntos mínimos 
del petitorio, pues el texto único de la 
universidad no está 100% finalizado 
y, también, ver temas de una articu-
lación regional y nacional”. 

Mientras, en la Universidad del Bío 
Bío (UBB), actualmente, hay seis edi-
ficios tomados y alrededor de diez 
programas en paro. Bárbara Ojeda, 
una de las voceras de la movilización 
al interior de la estatal, indicó que es-
tán diseñando un petitorio general y 
también una estrategia de interpela-
ción a los candidatos a rector, ya que 

la cuenta pública presidencial, es-
tudiantes y organizaciones socia-
les del Bío Bío convocaron a una 
concentración a las 18:00 horas en 
la Plaza Tribunales. 

Consultada, Alén Arancibia, vo-
cera de la Fesec-Cones, expresó 
que buscarán darle a la manifesta-
ción enfoque de género. “Critica-
mos la agenda de género del go-
bierno, que consideramos no cues-
tiona lineamientos patriarcales y 
que en ninguna parte habla de 
educación”. 

La secundaria confirmó que per-
siste la petición de renuncia en 
contra del seremi de Educación, 
Fernando Peña, pese a su ratifica-
ción en el cargo, por lo que no se re-
tomará el diálogo con el represen-
tante del Ejecutivo en la zona. 

Cabe recordar que desde la capi-
tal se instaló una solicitud de mar-
cha para el próximo miércoles. En 
el Bío Bío todavía se debate si ha-
brá pliego total o parcial.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Sobre eventuales divisiones en la in-
terna del movimiento, en circunstan-
cias de que este fin de semana habrá 
otro encuentro general pero en Valdi-
via, las voceras prefirieron poner én-
fasis en lo particular de esta serie de 
manifestaciones. 

“Hoy se instala desde los espacios 
autoconvocados una crítica hacia las 
orgánicas tradicionales estudianti-
les, principalmente, basada en la fal-
ta de acompañamiento en torno a la 
demanda por una educación no sexis-
ta. También la movilización tiene ca-
racterísticas distintas, ya que surge 
solo de mujeres autoconvocadas”, es-
timó la presidenta de la FEC. 

Por su parte, Bárbara Ojeda acotó 
que “esta organización se ha llevado 
aparte pero es por los propios proce-
sos que hemos tenido las mujeres 
respecto al ejercicio de hacer políti-
ca. Esto no quiere decir que vaya-
mos aparte de la Confech, pero sí 
hoy debemos decidir cómo nos po-
sicionamos, particularmente, frente 
al gobierno”. 

 
Marcha del viernes 

Para este viernes, mismo día de 

la UBB atraviesa un período de elec-
ción de máxima autoridad. 

“La universidad no tiene federa-
ción, pero esto sí ha sido favorable en 
el sentido de que como organización 
de mujeres hemos logrado una legiti-
midad que ninguna orgánica está te-
niendo”, agregó Ojeda. 

 
Encuentro nacional en la UBB 

La Universidad del Bío Bío será 
sede de un encuentro nacional de 
mujeres autoconvocadas el próximo 
9 y 10 de junio. Según detalló Claudia 
Maldonado, se trata de una idea que 
surge de varios espacios de moviliza-
ción. El carácter de la reunión esta-
rá dado por una reunión regional 
previa, que tendrá lugar el jueves 
también en la UBB. 

“Existen redes con movilizacio-
nes en otros lugares del país, por 
tanto, en esas instancias se está di-
fundiendo. Esperamos alcance na-
cional”, sostuvo. 

Bárbara Ojeda, en tanto, señaló que 
ya se aprecia una coordinación re-
gional, por lo que ahora “se está lla-
mando a todas las estudiantes del 
país, aunque hay un llamado general”. 

CITA A NIVEL PAÍS SE LLEVARÁ A CABO 9 Y 10 DE JUNIO EN LA UNIVERSIDAD DEL BÍO BÍO

Movilizadas alistan marcha para el 
viernes y encuentro nacional en la UBB
En paralelo a la cuenta pública presidencial, las estudiantes se concentrarán en la Plaza Tribunales 
de Concepción. Asimismo, organizaciones de mujeres se darán prontamente cita en la ciudad.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

El diputado Leonidas Romero (RN) criticó al Pre-
sidente Sebastián Piñera por haber reconocido a 
la actriz Daniela Vega como una mujer que le ha 
hecho bien al país. 

El parlamentario del Distrito 20, que correspon-
de a toda la provincia de Concepción, señaló: “Pre-

sidente, si usted insiste que es Daniela Vega, yo es-
toy equivocado, me equivoqué al apoyarlo, me equi-
voqué al votar por usted y voy a tener que dar un paso 
al costado”. Las declaraciones de Romero no son 
nuevas, puesto que ha criticado al mandatario por 
no darle prioridad a la agenda valórica del sector.

Romero (RN) cuestiona a Piñera por reconocimiento a Daniela Vega

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.
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de agua, llegó a tener 
la calle Egaña por el 
desborde de cuatro 
canales. Esto afectó 
principalmente al 
Liceo Comercial.

Centímetros

80 

retomará sus clases 
en aproximadamente 
tres días, debido a las 
labores de limpieza y 
sanitización que se 
deben realizar.

El liceo 
Comercial 

CORPORACIÓN REGIONAL DE 
DESARROLLO, EMPRENDIMIENTO E 

INNOVACIÓN PARA LA COMPETITIVIDAD DE 
LA REGIÓN DEL BIO BIO

Citase a Asamblea Ordinaria de Socios, de la 
Corporación Regional de Desarrollo, Emprendimiento e 
Innovación para la Competitividad de la Región del 
Biobío, para el día jueves 07 de junio de 2018 a las 15:00 
horas, en Dependencias de la Corporación Regional de 
Desarrollo, ubicadas en Avenida Arturo Prat Nº 390, 
Oficina 1107, Edificio Neocentro, Concepción.

La tabla de esta sesión es la siguiente: 
   1. Aprobación Acta sesión anterior.
   2. Presentación de nuevos socios (Asipes, Pymemad,         
Virginio Gómez.) 
   3. Presentación de Balance año 2017 e informe 
comisión revisora de cuenta y aprobación del Balance.
   4. Presentación y aprobación de Memoria año 2017.
   5. Informa avances plan de acción 2018 y ejecución 
presupuesto 2018.
   6. Varios. 

JORGE ULLOA AGUILLÓN
Presidente Corporación Region al de Desarrollo, 

Emprendimiento e Innovación para la Competitividad 
de la Región del Bío Bío

CAYERON 147 MILÍMETROS DE AGUA EN MENOS DE 24 HORAS,

X.Valenzuela/M. Álvarez/C. Abello 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Los más de 147 milímetros 
de agua que cayeron en las 
últimas horas, según la Ar-
mada, concentradas en corto 
tiempo generaron estragos en 
la zona, principalmente en 
Tomé donde 350 habitantes 
fueron afectados por cortes 
de agua, inundaciones y barro 
tras derrumbes de cerros. 
Además, producto de las pre-
cipitaciones se desbordaron 
los cuatro canales presentes 
en la comuna. 

Gilda Grandón, directora 
regional de Onemi, dijo tras 
participar en una mesa técni-
ca que se confirmó que 88 ca-
sas quedaron con daños me-
nores y dos fallas mayores con 
tres damnificados. 

Eduardo Aguilera, alcalde 
de Tomé, afirmó que vivieron 
una jornada crítica no vista 
hace 20 años, donde se des-
bordaron los cuatro canales 
de la ciudad (Egaña, León 
Lugo, Tepelen y Collen) debi-
do a los más de 40 milímetros 
que cayeron entre las 23:00 
horas y las 01:00 horas. “Satu-
raron los canales, desbordán-
dolos e inundando las princi-
pales calles del plan. En el alto, 
hubo desmoronamiento de 
terreno afectando a 88 vivien-
das con amenazas de ser des-
truidas si no intervenimos”. 

El alcalde explicó que la si-
tuación más crítica la vivió 
una adulto mayor postrada 
en Centenario Egaña, que fue 
atendida por personal muni-

Casi 90 viviendas dañadas dejó frente 
en Tomé por inundaciones y derrumbes 

Efectivos del Regimiento Chacabuco ayudan en la limpieza del plan de la comuna 
que resultó, prácticamente, cubierta por el barro. MOP aseguró que trabajan en 
planes definitivos de aguas lluvia para Tomé y Lomas de San Sebastián. 

cipal y Bomberos, y luego fue 
trasladada hasta la casa de 
una de sus hijas. 

Detalló que los daños en 
colegios son enormes, sien-
do el más afectado el Liceo 
Comercial que se inundó con 
40 centímetros de agua, inha-
bilitando el funcionamiento 
del lugar. 

Juan Manuel Riffo, director 
(s) Daem de Tomé, indicó que 
las clases en el Liceo Comer-
cial estarán suspendidas a lo 
menos durante tres días, pues 
deben sanitizarlo. El resto de 
los establecimientos retoma-
ran hoy las clases. 

En Tomé 51 efectivos del 
Regimiento Chacabuco están 
colaborando en el retiro de 
sedimentos, a su vez , el gober-
nador Robert Contreras dijo 
que también se coordinaron 
el Ejército del Maule para el 
mismo fin y que solicitaron al 
MOP maquinaria para sacar 
a la brevedad el barro en el Li-
ceo de Tomé y en la entrada 
del Hospital. 

FOTO: GENTILEZA EJERCITO DE CHILE 

Sobre los albergues habili-
tados: Internado Municipal y 
en Cerro Estanque, aún no 
han sido utilizados, ya que los 
afectados se trasladaron a 
casa de vecinos o familiares, 
explico el alcalde tomecino. 

 
Plan maestro 

Ante las inundaciones su-
fridas, Aguilera recordó que 
hicieron una alianza con Pen-
co para que les asignaran re-
cursos para hacer el estudio 
de aguas lluvias. “El plan se 
hizo, las medidas están dise-
ñadas, pero esto duerme ‘fe-
lizmente’ en el escritorio de al-
guien y seguirá pasando si no 
nos hacemos cargo. La mayo-
ría de nuestros cerros están 
pavimentados, por ende el 
agua baja con mayor facili-
dad, pero los esteros no dan 
abasto cuando el agua se con-
centra en pocas horas”. 

Daniel Escobar, seremi de 
Obras Públicas, recalcó que 
enviaron equipos de Obras 
Hidráulicas y de la dirección 

general de Aguas que están 
trabajando coordinados con 
la municipalidad para anali-
zar el problema del canal. Eso 
sí, sostuvo que “acá lo que se 
necesita es una solución defi-
nitiva, un plan maestro de 
evacuación aguas lluvia”. 

Inundaciones y barro fue-
ron la tónica, sumado a un 
corte de agua, principalmen-
te, en los cerros. Ana María 
Lezcano, subgerente zonal de 
Essbio, explicó que las precipi-
taciones generaron un desli-
zamiento de tierra que afectó 
una de las conducciones que 
alimentan la producción de 
agua potable. “Producto de 
esta emergencia quedarán sin 
agua los sectores altos”, dijo y 
comentó que se trabajará para 
solucionarlo a la brevedad. 

Escobar agregó que están 
coordinando todas las accio-
nes que vayan en ayuda de 
las familias damnificadas, por 
ejemplo, con la dirección ge-
neral de Aguas y Essbio para 
llevar cuatro contenedores 
de 1.200 litros de agua potable 
hasta la reposición del servi-
cio. 

 
Ramón Carrasco 

Hasta el ingreso a Lomas de 
San Sebastián, que el lunes 
resultó totalmente inunda-
do, llegó ayer en la mañana el 
gobernador Robert Contre-
ras, quien afirmó que se debe 
trabajar en conjunto para 
ayudar a la comunidad. “Esta-
mos viendo la posibilidad de 
traer camiones aljibes ven-
gan a retirar el agua de mane-
ra más rápida porque una 
motobomba no tiene la ca-
pacidad necesaria para abrir 
pronto la vía”. 

En tanto, el seremi de 
Obras Públicas aseguró indi-
có que lo importante es que 
las familias. “A largo plazo te-
nemos que hacer un proyec-
to, que ya está ingresado al 
ministerio de Desarrollo So-
cial, para dar una solución 
definitiva de canalización de 
aguas lluvia en el canal de red 
primaria”. 

Mientras que a corto plazo 
estamos revisando los con-
venios con la municipalidad 
en el tema de las bombas, ya 
sea para recuperarlas o defi-
nir la administración de ellas 

El seremi de Salud, Erick Jiménez, llegó has-
ta Tomé para evaluar en terreno la situación 
sanitaria y prevenir problemas de salud . “La 
recomendación es lavar con agua con cloro las 
viviendas y establecimientos afectados pro-
ducto del rebalse de alcantarillas. Aumentar 

lavado de manos y de alimentos antes de con-
sumirlos”. 

Dijo que, si bien, la Base Samu de Tomé re-
sultó dañada los dos consultorios están habi-
litados para atender enfermedades respirato-
rias que podrían generarse tras la emergencia.

Salud llama a limpiar con cloro casas afectadas 

FOTO:ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.
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por el sistema frontal 
se registraron en 
Tomé, en general, 
producto del barro y 
agua, incluyendo, las 
servidas.

afectados
350

Comité Desarrollo Productivo 
sesiona tras dos meses inactivo

FOTO:ARCHIVO / GRUPO COPESA

En horas de esta maña-
na, se concretará la prime-
ra reunión del Comité de 
Desarrollo Productivo del 
Bío Bío, tras casi dos meses 
y medio de inactividad. De 
hecho, la última reunión de 
la instancia se produjo el 8 
de marzo, días antes del 
cambio de administración. 

A la cita están convoca-
dos como representantes 
del Gobierno Regional 
(Gore), Claudio Hurtado y 
Alejandro Reyes; el seremi 
de Obras Públicas, Daniel 
Escobar; el seremi de Eco-
nomía, Mauricio Gutiérrez; 
como representantes del 
mundo privado, Marco Ore-
llana y Sergio Escobar; y los 
consejeros regionales, Luis 
Santibáñez (UDI) y Daniel 
Cuevas (PPD). El último de 
los mencionados, además, 
fue director regional de Ser-
cotec en el reciente gobier-
no de la presidenta Michel-
le Bachalet. 

Como se recordará, este 
ha sido un tema complejo 
para la actual administra-

ción, pues ni siquiera ha po-
dido designar un presiden-
te de la instancia, pues Cor-
fo en el Bío Bío no tiene un 
titular. 

Ese nombramiento debe-
ría ser propuesto con con-
sulta al intendente del Bío 
Bío, Jorge Ulloa, por el vice-
presidente de la Corfo, Se-
bastián Sichel (en la ima-
gen), que estaría en la Re-
gión el próximo jueves 14 
de junio. 

 
En duda 

Según fuentes de Diario 
Concepción, por estatuto 
se debe nombrar a un fun-
cionario de carrera dentro 
de la corporación para que 
ocupe la presidencia del Co-
mité, no obstante, los nom-
bres que han asomado 
como probables no serían 
de gusto del intendente, 
pues son cercanos a secto-
res de RN y la UDI con quie-
nes ha tenido problemas a 
la hora de configurar su 
equipo regional. 

El Comité Desarrollo Pro-

en caso de emergencia. 
Contreras indicó que se 

analizará en detalle con el 
municipio penquista y el 
MOP para definir quién debe 
ser responsable del uso de las 
bombas. Esto luego que el lu-
nes el seremi del MOP afir-
mó que el municipio tardó 
mucho en llegar con las bom-
bas al sector, lo que generó la 
inundación. 

Escobar recalcó que, ade-
más, instruyó a la dirección de 
Obras Hidráulicas adquirir 
nuevas bombas, de mayor po-
tencia y extensión, conside-
rando que el canal donde se 
puede desaguar está a casi 
500 metros. 

Rafael Bermúdez, que vive 
en el sector donde hay más de 
cinco mil viviendas, detalló 
que sólo cuentan con tres sa-
lidas lo que, claramente, 
muestra que la infraestruc-
tura vial es insuficiente y mal 
planeada. “El municipio y el 
MOP se tiran la bolita y ningu-
no asume. No imagino que 
sucedería en caso de emer-
gencia, por ejemplo, una eva-
cuación por tsunami” (sic). 

Pasado el mediodía de ayer, 
tras un trabajo municipal con 

Henry Campos. 
Complementó asegurando 

que los equipos de emergen-
cia atendieron los requeri-
mientos más urgentes y que 
siguen activos, ya que se de-
ben efectuar las labores de 
limpieza de los colectores y 
sumideros de aguas lluvias, 
que cumplieron con los es-
tándares debidos, pese a que 
estuvieron a punto de des-
bordar por la lluvia la madru-
gada del martes. 

En tanto, el alcalde de San-
ta Juana, Ángel Castro, reite-
ró la necesidad de realizar 
un mejoramiento a la Ruta 
de la Madera que no sólo su-
fre reiterados accidentes pro-
ducto del exceso de veloci-
dad, sino también a causa de 
derrumbes durante el invier-
no. “Ahora comenzaron las 
lluvias y, con ello, los derrum-
bes, no se necesitan solucio-
nes parches, sino una verda-
dera inversión”. 

Castro agregó que solicita-
rán al MOP abordar la situa-
ción de la vía a la brevedad.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

bombas hidráulicas, se logró 
habilitar una vía del sector, 
que estuvo cortada por más 
de 30 horas. 
 
Otras comunas 

“Las extensas lluvias de las 
últimas horas causaron algu-
nos problemas de inundacio-
nes que nos obligó a tomar al-
gunas medidas, principal-
mente, en casas, donde se 
produjeron filtraciones y, ade-
más, de algunos desprendi-
mientos de cerros que tuvi-
mos que intervenir para que 
no se cortara el camino”, dijo 
el alcalde de Talcahuano, 

FOTO:GENTILEZA PATRICIO ARANCIBIA Z.

ductivo maneja un presu-
puesto de $8 mil 191 millo-
nes para el apoyo a empren-
dedores y se trata, además, 
de una instancia que se de-
bería transformar en una de 
las nuevas divisiones del 
Gobierno Regional, como 
parte de la implementación 
de la Ley de Traspaso de 
Competencias. 

Este es un punto impor-
tante, pues según comentó 
el core de la UDI, Luis San-
tibáñez, la implementación 
de las nuevas divisiones del 
Gobierno Regional debe-
rían estar operativas el 2 de 
enero 2019. Además, de De-
sarrollo Productivo, se ins-
talarán divisiones de Desa-
rrollo Social, y Transporte y 
Conectividad. 

Se espera que en septiem-
bre se oficialice el llamado a 
concurso para instalar las 
nuevas instancias que tie-
nen que estar operativas an-
tes de la elección directa de 
gobernadores regionales. 
En Ñuble, debería ocurrir lo 
mismo.

VECINA DE CALLE EGAÑA debió ser trasladada a casa de familiar tras inundarse su inmueble.
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años de retraso tiene el 
centro. La licitación de obras 
civiles es por un monto de 
$3 mil 456 millones.

enviados por jueces 
bajo medidas de 
protección. Su 
construcción es de 1960. 

Al recinto llegan 
niños y adolescentes 

Alerta por posible “bajada” de 
licitación de Centro Nuevo Amanecer

CAMBIOS EN MODELO DE LOS RECINTOS MOTIVARÍA LA DECISIÓN

Pese a que aún no hay confirma-
ción oficial, en la Seremi de Obras 
Públicas ya están encendidas las 
alertas: cambios en las políticas del 
gobierno podrían dejar caer la se-
gunda licitación del Centro Nuevo 
Amanecer, hogar de protección 
para niños y adolescentes depen-
diente de Sename. 

Ya lo había alertado la misma di-
rectora nacional del organismo, Su-
sana Tonda, en una entrevista a La 
Tercera, el pasado viernes. 

“Se requiere con urgencia un cam-
bio en el modelo, ya que este siste-
ma masivo que sustenta el trabajo 
de estos centros debe llegar a su fin, 
para avanzar a un modelo de cuida-
dos residenciales de tipo familiar. 
Es decir, casas donde no vivan dece-
nas de niños, sino 15 como máximo, 
con equipos especializados que 
aborden las graves vulneraciones 
de los niños, para que puedan nor-
malizar sus vidas lo más posible”. 

Esto podría afectar el destino del 
recinto, proyectado para más de 40 
adolescentes, y con un costo que 
supera los 4 mil millones de pesos. 

 Sin embargo, la complejidad de 
este posible cambio radica en que 
su infraestructura es de 1960, y ne-
cesitaba urgentemente ser recons-
truida, por lo que en 2012 el Conse-
jo Regional aprobó 2 mil millones 
de pesos para ese fin, pero el pro-
yecto nunca se materializó en la 
administración Bachelet, debido a 
demoras en el proceso de consulto-
ría y en la adjudicación de los recur-
sos restantes por parte de Sename 
a nivel nacional. Finalmente, la pri-
mera licitación se declaró desierta 
en febrero pasado y, tras ampliar el 
plazo que las empresas tendrían 
para realizar consultas, se inició la 
segunda licitación, la que debería 
cerrarse el 20 de junio próximo. 

Aldo Careaga, director de Arqui-
tectura del MOP, precisó que aún 
no han recibido comunicación ofi-
cial de un posible cambio de criterio, 
por lo que la licitación sigue en el 
portal Mercado Público. Sin embar-
go, están atentos a lo queda ocurrir.  

“Hasta el momento, no ha pasa-
do nada con la licitación, sigue en 
pie. Hay comunicaciones extraofi-
ciales que nos indican que el Sena-
me estaría reestructurando sus po-
líticas de tratamiento de los meno-
res y eso impactaría el diseño de 
algunas construcciones. Si eso fue-
se así, nuestra licitación no estaría 
cumpliendo con los nuevos están-
dares que estaría impulsando Sena-
me”, precisó Careaga, quien insistió 
en que la licitación sigue en pie has-
ta que reciban de Sename un docu-
mento oficial que les indique lo 
contrario. 

Con respecto a esta posible si-
tuación, el intendente de la Región 
del Bío Bío, Jorge Ulloa, manifestó 
que si estos cambios se realizan por 
el bien de los niños, no hay ningún 
problema en que se hagan. “Los 
procesos que está llevando la auto-
ridad deben ser los más convenien-
tes para la protección y cuidado de 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

En la Seremi de Obras Públicas sólo se han recibido comunicaciones 
extraoficiales”, pero están atentos a posibles modificaciones. Intendente Ulloa 
dijo que “si los cambios son por el bien de los niños, hay que hacerlos”. 

EL RECINTO ESTÁ UBICADO en el sector Andalién de Concepción. 

menor plazo posible”. 
Diario Concepción intentó ob-

tener la versión del seremi de Justi-
cia, Sergio Vallejos, por ser la carte-
ra de la que depende Sename, pero 
no hubo respuesta. 

 
Reacciones 

El consejero regional, Luis Santi-
báñez, quien cuestionó en reitera-
das ocasiones a la administración 
anterior por esta situación, indicó 
que volverán a citar a la comisión 
de Fiscalización del Consejo Re-
gional, para que el seremi de Justi-
cia dé explicaciones. “Espero que 
sea una decisión consensuada y 
que se deba a que no hay plata, pero 
si son otros los factores, habrá que 
pedir los antecedentes”. 

Santibáñez estimó que “el che-
que aguanta mucho, pero la caja fis-
cal no, este es un tema que se ha 
postergado en demasía y estas son 
situaciones prioritarias”. 

El dirigente nacional de la Asocia-
ción de Funcionarios de Sename 
(Afuse), Cristian Araya, aseguró que 
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tampoco tienen información ofi-
cial, “pero si así fuera, podríamos en-
tender que quieren construir un 
modelo de centro distinto a lo que 
se entendía en la anterior adminis-
tración. Ahora, uno esperaría que 
estas residencias fueran funciona-
les según las complejidades de quie-
nes nos corresponde atender y, si 
esto va en esa lógica, nos parece 
bien”. Sin embargo, insistió en que 
como asociación no han sido con-
vocados a opinar sobre la materia.  

En cuanto a la situación del Nue-
vo Amanecer, agregó que “es la-
mentable toda postergación en lo 
que se refiere a mejoramiento de in-
fraestructura para ese centro. Es 
un recinto del siglo pasado, del año 
60, y no reúne ninguna condición 
para poder otorgar una atención de 
calidad a los niños y adolescentes, 
y también para los funcionarios 
que trabajan allí”.

Carolina Abello R. / Marcelo Castro B.  
contacto@diarioconcepcion.cl

los niños. Hay mucho que avanzar, 
particularmente, con la permanen-
cia de personas mayores de 18 años. 
Con respecto a los procesos licita-
torios, todos los procesos deben 
ser revisados para obtener mejores 
resultados”. 

La autoridad fue clara en rela-
ción a los dineros implicados en el 
proyecto, estando más de la mitad 
disponible desde 2012. “Lo de las 
platas aprobadas, la verdad es que 
en esa y otras materias existe, pero 
muy distinto es su ejecución. Lo 
que nosotros queremos es que los 
proyectos que están y que se nece-
sita que funcionen lo hagan en el 
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Lanzan primera feria de construcción 
en madera y sustentabilidad Comad 2018

LA IDEA ES POTENCIAR ALIANZAS Y GENERAR NUEVOS NEGOCIOS PARA PROMOVER UN MAYOR VALOR AGREGADO 

La Corporación Chilena de la 
Madera, Corma y la Corporación 
de Desarrollo Tecnológico (CDT) 
de la Cámara Chilena de la Cons-
trucción presentaron en Concep-
ción la primera Feria de la Cons-
trucción en Madera y Sustentabi-
lidad, Comad 2018. 

La actividad tendrá lugar los 
días 15, 16 y 17 de noviembre 
próximos en el recinto ferial Ex-
pocorma ubicado camino a Co-
ronel. 

La idea es potenciar alianzas y 
generar nuevos negocios para 
promover la construcción indus-
trializada y sustentable, además 
de buscar consolidarse como re-
ferente latinoamericano. 

Francisco Lozano, presidente 
del Comité Directivo de la Feria 
Comad 2018 explica que “es una 
feria que busca ser una instancia 
de negocios en torno a los últi-
mos sistemas constructivos en 
madera y sustentables, especial-
mente, se podrá encontrar toda 
la oferta de soluciones construc-
tivas en madera que pretende ser, 
además, un punto de encuentro 
para generar confianzas en torno 
a la construcción en madera”. 

Lozano destaca también que 
“la invitación es para las inmobi-
liarias, constructoras, ingenie-
ros, arquitectos y constructores, 
y las personas interesadas en 
esto, para que conozcan los nue-
vos avances en materia de cons-
trucción en madera, las nuevas 
normativas y sistemas construc-
tivos, maquinaria adecuada y las 
soluciones actuales en Chile a 
través de charlas, seminarios y 
exposiciones”. 

El presidente del Comité Di-
rectivo de la Feria Comad 2018 
puso en relieve el hecho de que 
“Chile tiene una oportunidad tre-
menda de consolidarse en la Re-
gión como un actor importante 
en construcción sustentable en 
madera y queremos que Bío Bío 
sea un referente a nivel latino-
americano”. 

Francisca Lorenzini, gerenta 
de Madera 21 de Corma, adelan-
ta que “la parte de desarrollar la 
industria propiamente tal de 
construcción en madera estaba 
quedando un poco rezagada y vi-
mos una oportunidad muy inte-
resante realizando la Expocor-
ma que hacemos cada dos años 
en Concepción, quedando dos 
años liberados y así surgió un 
poco esta feria que tiene como 
propósito desarrollar toda la in-
dustria de valor agregado de la 
madera con foco en la construc-
ción en el marco de los desafíos 
de sustentabilidad que posee el 
sector”. 

Frane Zilic, director del Polo 

PLANO GENERAL COMAD 2018

Seminarios internacionales, exposiciones y demostraciones, además de 
workshop, concursos y desafíos son parte de los atractivos que ofrecerá la 
actividad a desarrollarse desde 15 al 17 de noviembre en Exporcorma.

Madera de la Universidad de 
Concepción, expuso que “si el po-
tencial de crecimiento que hoy 
día existe en la construcción en 
madera lo lleváramos a números 
económicos, Alemania produce 7 
veces más movimiento de dinero 
por metro cúbico que Chile. Si 
sólo analizamos el margen que 
existe en el cambio de producti-
vidad para que nos acerque al 
PIB, hoy representa 1.600 millo-
nes de dólares, es decir, 1.6 billo-
nes de dólares”. 

Stefano Guerra, gerente de fe-
rias de Corma consultado acer-
ca de los principales atractivos 
de la Comad 2018, respondió: 
“lo más atractivo serán las inno-
vaciones en materia de cons-
trucción en madera sustenta-
bles con elementos tales como 
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panelería fotovoltaica, termo-
paneles, sistemas de aislación y 
calefacción, junto con una habi-
tabilidad más sustentables con 
workshop, seminarios y charlas 
internacionales”. 

Guerra agrega que “otra de las 
finalidades de la feria Comad 
2018 es que los asistentes puedan 
verificar en terreno y palpar con 
sus manos realmente cuáles son 
los beneficios y así desmitificar 
personalmente los rumores acer-
ca de la construcción en madera 
y todo aquello que involucra una 
construcción sustentable de vi-
viendas, edificios y oficinas entre 
otras.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

FRANCISCO LOZANO presidente Comité Directivo Feria Comad 2018.
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“En Ñuble pueden instalarse 
parques solares e inyectar al SEN”
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GUSTAVO PINTO, DELEGADO MINISTERIAL Y FUTURO SEREMI DE ENERGÍA DE LA NUEVA REGIÓN

Ingeniero de la UdeC, CEO de Misa Group, pasó al sector público y su sello 
será el impulso a las renovables y diálogo con las comunidades.

El delegado presidencial Martín 
Arrau presentó al segundo delega-
do ministerial que apoyará la insta-
lación de la Región de Ñuble en la 
cartera de Energía. Se trata de Gus-
tavo Pinto Cruz, CEO de Misa 
Group, profesional con trayectoria 
en dirección y evaluación de proyec-
tos, y diseño de planes y estrategias 
de desarrollo. 

“Energía es la segunda cartera 
de la que anunciamos su delegado 
ministerial ya que la nueva Región 
de Ñuble debe abordar temáticas 
como la contaminación ambien-
tal, generación de energía limpia, 
junto a la ruta energética que se ha 
trazado el gobierno del Presidente 
Piñera, sin duda, los principales de-
safíos de este nuevo delegado serán 
ayudar a la instalación de la Re-
gión y tener un plan de trabajo cla-
ro para que el 6 de septiembre la 
nueva Región pueda partir cami-
nando”, señaló el Delegado Presi-
dencial Martín Arrau. 

En tanto, el delegado ministe-
rial Gustavo Pinto manifestó que 
asume con mucho entusiasmo el 
cargo. 

“Trabajaré con todos los secto-
res para abordar un tema que hoy 
es transversal a toda la actividad 
económica y familiar, como es la 
energía, de la mano con un diálogo 
permanente con la comunidad. Ñu-
ble tiene grandes potencialidades 
entre las que destaca la generación 
de energía a través de uso de las 
Ernc como la Biomasa y minicen-
trales de pasada”. 

- Siempre ha impulsado las 

tenciar lo que consideramos un 
polo de inversiones en energías lim-
pias: biomasa, centrales de pasada 
y también solar. Estamos convenci-
dos que acá pueden instalarse par-
ques solares e integrarse al Sistema 
Eléctrico Nacional. 

Por último, y lo más importante, 
trabajar con todos los actores: co-
munidad, universidades y empresas 
para construir la Ruta Energética 
que lanzada por el Gobierno. Yo 
creo que hoy no hay grandes oposi-
tores a lo que son los proyectos lim-
pios. De hecho, todos los proyectos 
que se están construyendo son re-
novables no convencionales, por lo 
que creo que el trabajo con las co-
munidades no será complicado, 
sino que todos remando para el mis-
mo lado.

GUSTAVO PINTO, hoy delegado ministerial, será seremi de Energía.

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

energías renovables... 
- Siempre me ha interesado difun-

dir la importancia de llevar a la ma-
triz eléctrica a componentes más 
limpios, dejando atrás al carbón. 
Ñuble es una región de 400 mil ha-
bitantes con alta potencialidad, so-
bre todo, en materia de generación 
de energía, lo que, sin duda, se tra-
ducirá en un polo de inversiones 
que necesita una nueva Región. 

- ¿Cuáles serán los lineamien-
tos de la futura seremía? 

- Lo primero, ayudar a la instala-
ción del ministerio en la Región. Lo 
segundo, creemos que hay que po-

6
de septiembre se constituye oficialmen-
te la Región de Ñuble, fecha en que Pin-
to asumirá como seremi de Energía.
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Rotary Club rindió un 
homenaje a la UdeC 
en su 99° aniversario 

Con motivo del aniver-
sario de la Universidad de 
Concepción, los clubes de 
rotarios de la comuna reali-
zaron, en el Club Concepción, 
un homenaje a la casa de estu-
dios superiores; acto que con-
tó con la presencia del Rector 
Carlos Saavedra, entre otras 
autoridades académicas. 

CARLOS VON PLESSING, Carlos Calvo, 
Patricia Rodríguez, Susana Mondaca y 

Carlos Saavedra.

RICARDO FREDES, Mirta Salazar, Arturo Cabello, Pedro Mella y David Bassalle.

CLAUDIA ALLUP y Christian Paulsen.

Asamblea General de 
Socios en el CDA

El Club Deportivo Alemán llevó a 
cabo su tradicional Asamblea Ge-
neral de Socios, el pasado martes 22 
de mayo, en la que se presentó la 
Memoria 2017.

FRANCISCO RODRÍGUEZ, Claudia Canobra, Addy 
Stengel y José Antonio Ciriza.

HELGA ROGGENDORF, Rodolfo Kock y Teresa Oberreuter.
CLAUDIA MOLINA, Teresa Oberreuter y Mariana 
Herbach.

JUAN FELIPE MOLTEDO, Claudia Ortega, Carla Sepúlveda y Diego 
Alfaro.

MARCELO LIZARRAGUE y Francisca Pérez.

JORGE 
SVERLIJ y 
Cecilia 
Escámez.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

PASCUAL 
VERGARA, 

Cecilia Melo y 
Eduardo Nuñez.

IVÁN ARAYA, 
Carmen 
Gloria 
Arriagada 
y Héctor  
Torres.

JAVIER VERNIER y 
Verena Hempel.
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Para Aldana exponer 
en Artistas del Acero 
es muy especial, ya 
que aseguró que esta 
corporación la ha 
ayudado mucho en su 
camino artístico.

Una muestra 
muy significativa

20:30 horas 
Rock psicodélico con Ensis y 

The Polvos. Bar El Averno, 
Maipú 1401 esquina Jane-

queo. Entrada liberada. 
 

21:00 horas 
Don Boris en la Bodeguita de 

Nicanor. Entrada liberada 
sujeta a consumo en el local. 

Argentina 470A.  
 

22:00 horas 
Película “Fahrenheit 451”. 

Producción original de HBO 
basada en la novela de Ray 

Bradbury.

Destacado 
Danza “Paloma 

negra” 
19:30 Horas

Montaje de danza de la com-
pañía Artemisa inspirado en 

la vida y estética de Frida 
Khalo. $4.000 general y 

$2.000 convenios. Artistas 
del Acero, O’Higgins 1255.

Agenda  
de hoy
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“LA ETNOGRAFÍA DE LOS BALCONES”

Pía Aldana estará en Artistas del 
Acero hasta mediados de junio 
con esta muestra. 

Reflexionar sobre el bal-
cón como una especie de 
umbral entre lo público y lo 
privado, imaginando e insi-
nuando, por medio de re-
construcciones de objetos en 

miniatura, y las eventuales 
historias de quien o quienes 
pudiesen habitar dichos es-
pacios. Es la descripción, a 
grandes rasgos, de lo que 
propone “La etnografía de 
los balcones”, muestra de la 
artista local Pía Aldana, inau-

gurada la tarde de ayer en la 
sala de exposiciones de Artis-
tas del Acero y que permane-
cerá montada hasta media-
dos de junio. 

“Esta muestra contempla 
dioramas miniaturas de bal-
cones de Concepción, au-
dios naturales y urbanos de 
los entornos de estos balco-
nes y dos panó (pieza de arte 
que se conforma por diver-
sas partes), que son el nega-
tivo visual de la vitrina con-
tenedora de los dioramas, la 
cual es un óvalo que aduce al 
relicario o lugar de resguar-
do de la reliquia”, comentó la 
artista. 

La muestra, que permane-
cerá montada hasta media-
dos de junio en Artistas del 
Acero, incluye dioramas de 
diversos formatos -a la par de 
los espacios miniaturizados- 
y un panó que sorprende a 
los visitantes por su belleza. 
Un trabajo que continúa y va 
por la misma senda de los 
hecho por Aldana estos últi-

mos años, aunque con esta 
exposición concluye una es-
pecie de ciclo. 

“Sigue la línea de lo hecho 
con anterioridad. Es más, 
con esto cierro un proceso 
creativo súper importante y 
que tiene que ver con estas 
vitrinas relicarias, con la re-
licarización secular y el co-
leccionismo doméstico, que 
continúa desde otros territo-
rios en mis proyectos que es-
tán por venir”, dijo. 

Sobre el interés en abor-
dar esta temática a través de 

esta expresión plástica, la ar-
tista explicó que “cuando 
partí mi carrera, empecé a 
hablar del coleccionismo 
desde mi experiencia perso-
nal -hace 10 años que co-
mencé con dioramas en mi-
niatura- y para ello repliqué 
todas mis habitaciones a tra-
vés de este formato. Luego, 
pasé al coleccionismo desde 
el otro, entrevistando a mu-
jeres coleccionistas de plan-
tas para replicar sus jardines 
en miniatura. Y en este caso 
-‘La etnografía de los balco-
nes’- quería hacer una mez-
cla entre las dos, estos balco-
nes fueron los que me intere-
saron en relación a mis 
paseos por Concepción y ex-
presando al final que aun-
que no tengo sentido del 
arraigo, sigo manteniendo 
ciertos vínculos con la ciu-
dad que me encanta”.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

ESTE PROYECTO CUENTA con financiamiento del Fondart Regional 2017 y seguirá su 
itinerancia por las ciudades de Chillán, Valdivia y Santiago.

Una de las bandas más im-
portantes de México y Lati-
noamérica confirma el reen-
cuentro con sus fanáticos 
penquistas para agosto. 

A seis años desde su últi-
ma visita, Café Tacvba vuel-
ve a la capital regional el 17 
de agosto para presentarse 
en el Gimnasio Municipal de 
Concepción. 

Un concierto que se da en el 
marco de su gira “Niu Güeis 
Tur”, donde promocionan su 
más reciente trabajo “Jei beibi”, 
con el que ganaron el Grammy 
Latino por Mejor álbum de 
música alternativa en 2017. 

Las entradas estarán dis-
ponibles estos próximos días 
vía daleticket.cl. Tras su pre-

sentación en tierras penquis-
tas, los mexicanos tocarán el 
18 en Santiago.

LA EXPERIMENTADA BANDA presentará parte de su nueva 
producción “Jei beibi” en su nuevo recital en la ciudad. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Café Tacvba 
agenda regreso  
a Concepción  
para agosto

Mirada en 
miniatura 
entre lo 
público y  
lo privado
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Las restantes medallas regionales, en el 
remo de los Juegos Suramericanos, corrieron 
por cuenta de Ignacio Abraham, oro en el bote 
Cuatro Remos Largos sin Timonel, y Alfredo 
Abraham que, junto a Francisco Lapostol, fue 
plata en el Doble Par de remos Cortos Varones. 

Además de César Abaroa y Felipe Inostro-
za, oro en el Cuatro Remos Largos peso Lige-
ro, y Josefa Vila, junto a la también sampedri-
na, Yoselyn Cárcamo, que se colgaron meda-
lla de plata en el Doble Par de Remos Cortos 
peso Ligero Damas.

Las otras medallas regionales en el remo Odesur

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

BUENAS NOTICIAS EN LOS JUEGOS SURAMERICANOS COCHABAMBA 2018

Ayer martes, se puso término a la 
competencia del remo en los Juegos 
Suramericanos de Cochabamba 
2018, con Chile como dominador ab-
soluto del medallero, sumando dos 
nuevas preseas de oro y otras de pla-
ta, erigiendo a nuestro país como 
campeón de la disciplina. 

El remo chileno sumó un total de 14 
medallas (ocho oros y seis platas), su-
perando con creces la producción de 
la versión pasada del evento, donde 
no logró bajar ninguna presea dora-
da y se ubicó tercero (ver recuadros). 

Quedó demostrado así el gran tra-
bajo del puñado de seleccionados en-
trenados por el head coach, Bienve-
nido Front. Y, por cierto, de la activi-
dad regional, luego que los 
deportistas pertenecientes a la pro-
vincia de Concepción se transforma-
ran en los grandes protagonistas de 
la gesta. Tanto así, que en todos los 
oros participó al menos un remero de 
la zona, mientras que, de las seis pla-
tas obtenidas, colaboraron en cuatro. 

 
Hermandad dorada 

La jornada final vio un nuevo triun-
fo de las hermanas Melita y Antonia 
(Club Miramar), que se impusieron en 
el Doble Par de Remos Cortos, con un 
tiempo de 7 minutos, 35 segundos y 
36 centésimas, superando a Argenti-
na y Brasil. 

De esta manera, las sampedrinas se 
erigieron como figuras excluyentes 
del Team Chile tras sumar entre am-
bas, cinco medallas de oro (Antonia 
ganó el Par de Remos Cortos; Melita, 
el Par de Remos Cortos Peso Ligero 
y, juntas, se impusieron en el Dos Re-
mos Largos sin Timonel; el Doble Par 
y la Cuarteta Femenina de Remos 
Cortos, junto a la también sampe-
drina, Yoselyn Cárcamo y Victoria 
Hostetter). 

 
Cárdenas por dos 

Ayer también hubo buenas noti-

Bío Bío deja a Chile 
como nuevo campeón 
del remo Odesur 

cias en varones, donde en el Cuatro 
Pares de Remos Cortos, la cuarteta 
formada por Bernardo Guerrero, 
Eber Sanhueza, César Abaroa y Feli-
pe Cárdenas (estos dos últimos de 

San Pedro de la Paz), se quedó con la 
medalla de plata.  

En el caso de Cárdenas (CDE In-
ger), su segunda presea personal lue-
go del oro en Doble Par Ligero. De ahí 

su satisfacción por el cierre en el tor-
neo. “En el 4x Libre sabíamos que 
nos enfrentábamos a rivales muy du-
ros como los argentinos, Pero eso no 
nos afectó psicológicamente y deci-

FOTO:MAURICIO PALMA / COCH 

Ayer culminó la disputa de la disciplina, donde nuestro 
país lideró el medallero gracias a las últimas preseas 
logradas ayer. Salto histórico respecto a la edición 2014.

dimos plantearles cara. Al final resul-
tó una regata muy dura donde queda-
mos a un segundo de ellos, lo que re-
sulta más meritorio considerando 
que en nuestro bote íbamos tres lige-
ros (70 kilos) y sólo un pesado”, rela-
tó sobre la medalla de plata obteni-
da ayer. 

En cuanto al alto nivel de los boga-
dores regionales, Cárdenas prefirió 
dar mérito al equipo completo. “Acá 
no hay remeros penquistas, porte-
ños o valdivianos protagonistas. So-
mos un solo país que vino a hacer his-
toria como remo chileno. En estos 
juegos hemos escrito una historia 
nueva y lo mejor de todo, es que esto 
es recién el comienzo”, sentenció des-
de Bolivia. 

 
El resto no destiñe 

El último metal del día fue la plata 
del Ocho con Timonel, bote confor-
mado por los mellizos Ignacio y Alfre-
do Abraham, junto a Francisco La-
postol (los tres atletas locales), ade-
más de Cristopher Kalleg, Felipe Leal, 
Nelson Martínez, Óscar Vásquez y 
Selim Echeverría. 

Al respecto, Christian Rondanelli, 
director de la Federación Chilena de 
Remo, destacó el notable desempeño 
de la disciplina en estos Odesur. “ 
Creo que es clave el trabajo hecho 
por el head coach Bienvenido Front, 
así como por el gerente técnico y el 
cuerpo técnico, con un trabajo bien 
planificado incluyendo concentra-
ciones nacionales en Valdivia duran-
te el verano para hacer trabajo de 
fondo, y en Valparaíso para entrena-
mientos específicos. Por otra parte, 
tenemos una gran generación, todos 
menores de 22 años, que destacaron 
en los Sudamericanos y Mundiales de 
2014 y 2015, donde sin duda resaltan 
las campeonas mundiales Sub 23 An-
tonia y Melita Abraham”, aseveró.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

MEDALLERO DEL REMO JUEGOS SURAMERICANOS COCHABAMBA 2018 MEDALLERO DEL REMO JUEGOS 
SURAMERICANOS SANTIAGO 2014
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Tras una gran primera etapa, 
quedaba el último escalón, el más 
complicado, para cumplir con la 
meta. Y la UdeC mostró su alto ni-
vel en la instancia que más impor-
taba: ganó todos sus partidos, in-
cluida la final ante Stadio Italiano, 
y se tituló como campeón de la Liga 
A2 de vóleibol masculino, ganándo-
se el derecho de jugar en la máxima 
categoría desde octubre próximo. 

Guillermo Jiménez, entrenador 
del Campanil, señaló que “parti-
mos en cuartos de final contra Ba-
guales, duelo que pudimos ganar en 
tres sets. Era importante, porque 
eso nos daba ventaja deportiva 
para jugar contra el mejor perdedor 
en semifinales. Ahí nos topamos 
con Full Voley, que perdió en cuar-
tos 3-2 con Murano, y nos impusi-
mos 3-0. Y en la final, vencimos por 
3-1 a Stadio Italiano”. 

Sobre el significado de este lo-
gro, aseguró que “estamos súper 
contentos, tanto el cuerpo técnico 
como los jugadores. Este es un pro-
ceso que viene del año pasado, don-
de pudimos llegar hasta semifina-
les de la Liga A2, pero no pudimos 
cumplir el objetivo de llegar a la 
A1. Dicen que las cosas pasan por 
algo y esta temporada se armó un 
tremendo equipo, y un excelente 
grupo humano, todos súper com-
prometidos con el proyecto. Como 
conjunto se les ve muy afiatados y 
eso es importante. Tuvimos jugado-
res que en algunos momentos tu-
vieron que salir por lesión, entraron 
otros y los cambios no se notaron 

en el funcionamiento”. 
 

Aspirar a más 
De la preparación para la Liga 

A1, Jiménez indicó que “la prepara-
ción ya está dentro de la planifica-
ción. Parte en octubre y sabemos 
que cambia el nivel de la competen-
cia, de los rivales y el volumen de 
partidos, que son más que en la 
Liga A2. Así que en este torneo sí va-
mos a necesitar de todos los juga-
dores del plantel y los estamos pre-
parando para que cada uno pueda 
estar a la altura de los rivales que 
nos toque enfrentar”. 

Sobre la posibilidad de disputar 
duelos amistosos, el entrenador co-
mentó que “la idea siempre es estar 
jugando. Ojalá podamos concretar 
algún viaje, o alguna visita a algún 
elenco con el que nos podamos me-
dir, para ir también preparando el 
equipo y a los jugadores que de re-
pente no pueden tener tanto volu-
men de juego. Pero haremos todo lo 
que se necesite para estar bien 
competitivos de cara a la Liga A1”.

FOTO:GENTILEZA FEVOCHI

UDEC ASCENDIÓ A LA MÁXIMA CATEGORÍA DEL VÓLEIBOL MASCULINO

Cumplió el objetivo 
y ya está en Liga A1
Campanil venció a Stadio Italiano en la final de la Liga A2, 
que cerró su gran participación en el certamen. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

La Liga A1 parte en octubre 
y Guillermo Jiménez, DT de la 
UdeC, dijo que ya tienen 
armada la planificación.

Trabajando para el 
próximo desafío

Tenemos el sentimiento de co-
municar el sensible fallecimien-
to de nuestro querido y amado 
esposo, padre, hermano, tío, sue-
gro, abuelo y bisabuelo. Sr. 
 

LIVIO SAAVEDRA 
VILLARROEL 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia Cristo Rey, Altos de 
Chiguayante y sus funerales se 
ofician hoy, luego de una misa 
a las 9:30hrs., saliendo poste-
riormente el cortejo en direc-
ción al Cementerio General de 
Concepción. 
 
Familia Saavedra Agurto 
 
Chiguayante, 30 de mayo de 
2018.

“Todos van a un solo lugar, del 
polvo han llegado a ser todos y 
todos vuelven al polvo”. (Ec.3;2). 
Tenemos el sentimiento de co-
municar el sensible fallecimien-
to de nuestra querida y amada 
madre, hermana, tía, suegra y 
abuelita. Sra. 
 

MARÍA ALICIA  
ARRAU ESCOBAR 

(Q.E.P.D) 
 
Su velatorio se realiza en la Par-
cela Los Cerezos, Altos de Roa y 
sus funerales se efectuarán el 
jueves, saliendo el cortejo a las 
11:00hrs., en dirección al Ce-
menterio Santa María de Rinco. 
 
Familia Correa Arrau 
 
Rafael, 30 de mayo de 2018.

Se ha dormido en los brazos del Se-
ñor nuestro querido hijo, padre, her-
mano, cuñado y tío. Sr. 
 

RODRIGO GONZALO 
MERINO ESCOBAR 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Iglesia 
Metodista Concepción (Carrera esq. 
Colo Colo). Su funeral será hoy, des-
pués de un oficio a las 14:30 hrs., sa-
liendo el cortejo al Cementerio Par-
que del Sendero 
 
Marta Escobar Aedo 
Sus hijos: Francisca, Monserrat, Ro-
drigo, Marcel y familia 
 
Concepción, 30 de mayo de 2018.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestro querido y 
amado hermano, tío y amigo. Sr. 
 

MAX CARLOS  
RIFFO PINTO 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia La Merced (Castellón 
624, Concepción). Su funeral 
será hoy, después de una misa 
a las 10:00 hrs., saliendo el cor-
tejo al Cementerio Parque 
Concepción. 
 
La familia 
 
Concepción, 30 de mayo de 
2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

4/11 3/11
LOS ÁNGELES

8/14
SANTIAGO

3/12
CHILLÁN7/13

RANCAGUA

4/11
TALCA

4/13
ANGOL

3/10
TEMUCO

4/9
P. MONTT

3/13
JUEVES

2/12
VIERNES

2/13
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Fernando / Lorena

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• San Martín 1386

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Av. Colón 242
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